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●三国不该这样被人瞩目，事实
上这段历史并不重要。它不但比不上
之前的启废禅让、西周封建、秦并天
下和独尊儒术，也比不上之后的五胡
乱华，更不敢望百家争鸣之项背。

——— 谈到很多人对《三国纪》这
一卷的期待，易中天惆怅地直言。

●上世纪90年代我最初看到中国
当代艺术，哈！每个人背后都站着一个
以上的西方大师。问题是你得承认，别
说自己想出来的。你怎么忽然就会弄这
个了？哪有这么便宜，全是学来的。

——— 陈丹青

创意写作无法传授天分。事实
上，任何教育都无法传授天分。教育
能传授的只是除开天分之外，靠训
练能掌握的东西。创意写作教程能
做到的是，帮助一个人在写作上入
门，帮助入门者写得更好，帮助名家
的创作在数量上更稳定。

——— 中国人民大学教授刁克利
对北师大新增硕士专业“文学创作”
培养作家谈了自己的看法。

而今真是鬓已星星也，到了耳
顺之年，历尽人生的甜酸苦辣、生离
死别，接受了这些人生必经的过程，
心境渐能平和，如今能够看本好书，
与朋友交换写作心得，已然满足。

——— 一代“女神”林青霞在出版
的新书《云去云来》自序中如是写道。

天地之间，除了这些笔记，再也
没有记录老师讲课的东西，是他把诗
丰富美好的生命传达出来。所以，拼
尽一切，我也要把这些东西带出来。

——— 学者叶嘉莹接受中新网采
访，讲述当年颠沛流离的经历。叶嘉
莹丢掉了衣服、行李，却始终贴身携
带恩师顾随的授课笔记。

我不如以前接地气了，因为我
参加规格比较高的活动太多了。譬
如经常在电视台做节目，这个地方
是不接地气的，这个地方接“电器”。

——— 莫言坦言自己不如以前接
地气了。

我们这代人被三趟火车裹挟。
第一趟是1966年的“大串联”，数百
万红卫兵涌向北京。第二趟是1967

年开始的知识青年上山下乡。第三
趟是1978年恢复高考招生。我们那
个时代里没有东西可以选择，所以
当你抓住一个东西的时候，你是不
放的，是拼命去吮吸它的。

——— 艺术家许江感慨自己的青
年时代。

周迅身上有山东人的坚韧、不
屈不挠的气质，掉坑里自己也能爬
上来，生命力特别顽强。江南也有大
妞，北方也有灵秀。

———《红高粱》导演郑晓龙表示
不认同周迅是“江南女文青”的说法。

本报实习生 张俊其 整理

外国汉学家破坏了中国当代文学的名誉吗

几年前欧阳江河告诉我，余华认为我们这些外国汉
学家破坏了中国当代文学的名誉。当时我想了解情况，
便马上给老余打电话，接电话的人说他不在。后来我没
有再试试看，所以我不知道他那个时候是什么意思。

也是几年前，一个研究生在北师大听我的报告后
告诉我，因为我是外国人，所以我没有权力公开评论
中国当代文学。我当然没有同意他的观点。不过，我没
有怪他，因为观点是观点，不一定代表道理，有时候我
也会过分地说什么让人家生气。

不过，让我真正地感觉到汉学危机的是中国人民
大学的刘小枫。大概是上世纪90年代末，他来波恩大

学做研究工作。当时他建议我不要再研究、翻译和介
绍中国当代文学，因为他看不到什么重要的文学作
品。他坦率地告诉我，我在浪费我的时间与才能，不如
继续写我的哲学文章。

当时我觉得他是有道理的，因为好的作品不多，
翻译也很麻烦，出版社不一定给稿费，有时还要自费
出版，而且译本的读者很少，几乎没有人承认译者的
贡献。我们译者会越来越怀疑自己，越来越忧郁，甚至
恨自己。译者恨自己是正常的，忧郁也可能最终变成
忧郁症，我的同事马汉茂（Helmut Martin）1999年就跳
楼自杀了。

世界承认的中国诗人都没来法兰克福书展

我们最大的问题在哪里呢？我们也会怀疑中国当
代作家是不是真正的作家。我们怕最后该承认，我们
几十年的工作是空白的，还不如早回到古典文学
去——— 马汉茂和我都是从那里来的。他没有回到古
代，他走了。我呢？我部分回去了。李白欢迎我，说刘小
枫是对的，我应该听他的建议。

但是无论如何，我还是喝二锅头，还是翻译中国
当代诗歌、当代散文。牺牲我自己也是一种任务，特别
是当国内中国当代文学的敌人越来越多的时候。他们
不一定在文坛外，也可能就在文坛内，我想通过下面
几件事讨论这个问题。

1999年，中国文化开始“走出去”。当年10月份，中

国成为法兰克福书展的嘉宾国。我非常高兴，因为我
也能出版一些原来没办法出版的书，比如鲁迅的书
信。

但是，世界承认的中国诗人一个也没来参加书
展，没有人请他们。当然，在场的100个左右中国作家
中有不少我重视的代表，比如王蒙。但是来法兰克福
的中国诗人都是德国人没有听说过的。根据我当时的
了解，他们是第二、第三流的诗人，没有王家新、于坚、
翟永明等。我自己带来了两个在德语国家非常受欢迎
的诗人——— 杨炼与梁秉钧。我们在书展举行了两个活
动，来参加朗诵会的人不少。这给中国当代诗歌挽回
了一点面子，让他们不输给其他国家。

把中文作品从英文译成德文？为了省钱！

现在，我在维也纳的作家朋友倒霉了。为了帮助中
国在德语国家出版大约10本文学作品，他们忙死了。忙
什么呢？忙着把这些书从比较差的英文译本翻
译成好的德文。把中文作品从英文翻译成德
文？难道译者不会中文吗？不要怪他们，中国的
出版社要求他们不要翻译原文。这是怎么回事
呢？原来，为了省钱，某一个中国出版社要求这
样做，因为如果不从原文翻译，出版社就不需
要付给作家稿费。可怕的是，英文版本不是全
面的翻译，而是节选。德国读者想看王安忆的
作品节选吗？肯定不。另外，英文版本的译者都是中国
人，他们的英文很不错，不过还不够好。

我们德国译者都遵守翻译的“十诫”，其中一条
是“把外语翻成你的母语，别把你的母语翻成外语”。

为什么要这样？文学作品翻译的好坏，取决于
译者的语言和文化水平，因为文学需要诗意。
如果我的翻译百分之九十九点九九没问题，这
还不够，因为最后那百分之零点零一里，可能
会有文学作品最重要的部分，也就是诗意。

我在维也纳的朋友都是作家，他们的德文水
平很高。他们“看不懂”英文译本的时候，会来问
我。原本应该看原文，不过与他们合作的中国出

版社不允许，怕要付稿费。中国重视中国当代文学吗？
好像这是一个钱的问题，也可能是一个名誉的问题。

不少中国当代作家到国外批判同行

最近有一个记者在北京采访我，她老歌颂莫言。
我问她看过他什么小说，她连一本也没有读过！两年
来，无论我在什么地方作报告，谈到莫言时都会问听
众“你们看过莫言的作品吗”，有两种常见的回答，“没
有”或者“看不下去”。除了中国当代文学专家们，我很
少碰到看过或喜欢看莫言小说的人。中国读者真的重
视中国当代文学吗？

另外，我们都知道，在中国，文人相轻。不少到国
外的中国当代作家批评、批判他们国内的同行。有时
候，这样的人会在我们面前否定他最密切的朋友，比

如张枣。北岛老帮助他，支持他，可北岛2000年没有获
得诺贝尔文学奖，他却非常高兴，并且给朋友打电话
表达他的兴奋。他为什么这样做呢？张枣因为担心比
不上北岛而试过自杀，当然，他最后不需要了，肺癌帮
了他的忙。他不光不支持北岛，也轻视其他得到世界
承认的中国当代诗人。他原本是天才，可是他浪费了
他的才能，48岁就去世了，希望他在彼岸会后悔他给
中国当代文学带来的损失。

（作者为德国著名汉学家、中国海洋大学德语系
主任）

中中国国当当代代文文学学的的
面面子子和和里里子子

我们最大的问题在哪里呢？我们也会怀疑中国当代作家是不是真正的作家。我
们怕最后该承认，我们几十年的工作是空白的，还不如早回到古典文学去。

但是无论如何，我还是喝二锅头，还是翻译中国当代诗歌、当代散文。牺牲我自
己也是一种任务，特别是当中国当代文学的敌人越来越多的时候。
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